## Reseñas

Studies in the History of Arabia / Dirāsāt ta'rīj al-Ŷazīra l-'Arabiyya; II: Pre-islamic Arabia / al-Ŷazīra l-'Arabiyya qabla l-Islām, King Saud University Press, Riad, 1984, XXXIX, 205 págs. (textos ingleses y uno en francés) y 428 págs. (textos árabes).

Se trata de las Actas de un magno Congreso sobre el tema, celebrado en Riyad, en ŷumādà I 1399/abril 1979, y publicadas cinco años después por el esfuerzo conjunto de los Departamentos de Historia y de Arqueología y Museística del College of Arts, de la Universidad Rey Saud. El volumen está editado por los profesores 'Abd Allāh S. al-Saqaār y R. Mortel, bajo la supervisión del prof. 'A. R. Ţ. al-Anṣārī. Este primer Congreso fue precedido, dos años antes, por otro dedicado a las Sources for the History of Arabia, cuyas Actas se publicaron en 1979, y se anunciaba en preparación otro tercero sobre Arabia in the Age of the Prophet and the Four Caliphs. En esta segunda ocasión han intervenido reputados especialistas, lo cual convierte estas Actas en un arsenal importantísimo y actualizado de conocimientos sobre la historia inicial del Islam y su entorno.

Este segundo volumen sobre la Arabia preislámica incorpora además numerosas referencias sobre los datos aportados por la Arqueología, y celebrándose in situ el Congreso, la relación que ha podido establecerse con los testimonios materiales revelados por las cuidadas y abundantes prospeciones arqueológicas ha representado una forma trascendental de contrastar y complementar otras informaciones ofrecidas por las fuentes escritas, y más conocidas, sobre la existencia preislámica.

Las contribuciones cubren multitud de aspectos y pueden clasificarse en los siguientes apartados: Cronología, con estudios de K.H. Schmitt-Korte y otro notable de A.F.L. Beeston, "Chronological Problems of the Ancient South Arabian Culture"; Arqueología, con un estado de la cuestión respecto a las excavaciones realizadas en la Península Arábiga y otros estudios de 'Adnan al-Hadidi, 'A.R.T. al-Ansari, Ibrahim Mu'awiya, Sir L.P. Kirwan, Rašīd S. al-Nādūrī, F. Zayadine y A. Jamme; Epigrafia, con una síntesis de J. Ryckmans sobre "Alphabets, Scripts and Languages in Pre-Islamic Arabian Epigraphical Evidence", y otros de Irfan Šahid, G.E. Mendenhall y G.W. Bowersock; Prehistoria y primera Antigüedad, hasta el s. I antes de J.C., con investigaciones de 'A.A.H. Misri y D. Potts; Historia, del siglo I d. J.C. hasta la aparición del Islam, sobre lo cual traza un panorama general W.W. Müller, complementado por contribuciones monográficas de G.W. Bowersock, G.E. Mendenhall y 'A.W. Yahya; Creencias religiosas, con trabajos de Ŷ. 'Alī, 'A.Q. al-Anṣarī, 'A.D. Muḥyī l-Din, A.F.L. Beeston y M.'A. Mujtar; Sociedad, con un estudio de Chr. Robin sobre organización social en Ma'in y otro novedoso de H. Zaza, "Ancient Arabian Society from its Language"; Comercio, con un planteamiento de conjunto por M.S. Gallab, y aspectos precisos examinados por M. Speece, M.K. 'Abd al-'Alīm, N.B.S. al-Rašīd, A.H. Šaraf al-Din, N. Ziyadeh y W.C. Brice; Pastoreo, Agricultura, Regadio e Industria, conjuntamente abordadas por W. Dostal; Manifestaciones artísticas y literarias, siendo notable la contribución de Y. 'Izz al-Din, "Self-Expression in Arabian Proverbs", ademas de otras por V. Strika y H. al-Ṣafadī; Arabia y los territorios vecinos con 340 Reseñas

comunicaciones de K. al-Ṣalībī, Š. 'Allām, 'A.M.'A.Ḥ. Sayyid, P. Kunitzsch, Ṣ.A. Rašīd, M.M. Mus'ad y S.A. al-Nāṣirī sobre relaciones, contactos e influjos.

La cantidad y calidad de temas suscitados, las aportaciones complementarias ofrecidas en láminas y mapas, el rigor científico de las contribuciones y el cuidado puesto además en la presentación formal de este volumen lo convierten en obra admirable y de necesaria referencia.

Mª J. VIGUERA

Encyclopédie Berbère dirigida por Gabriel CAMPS, Edisud, Aix-en-Provence, I (1984), II (1985), III (1986), IV (1987), V (1988), VI (1989), VII (1989), VIII (1990).

La Encyclopédie Berbère es una de las grandes empresas colectivas internacionales que han empezado a producirse en la última década. Su promotor y director, el profesor Gabriel Camps, de la Universidad de Provenza, del Laboratoire d'Anthropologie et de Préhistoire des pays de la Méditerranée occidentale, en una completa introducción a la obra (I, 7-48), tras caracterizar histórica, geográfica, cronológica y culturalmente lo beréber, para definir los contenidos de esta Enciclopedia, dedicó un epígrafe a precisar el porqué de su realización, exponiendo así sus objetivos y propósitos, su programa: "Es tal la complejidad de los problemas vinculados a la existencia de las poblaciones beréberes, que los especialistas en cuestiones africanas, traten del Magreb, del Sahara, de las regiones del Sahel o del entorno del Nilo, tienen gran necesidad de contar con un registro metódico de los conocimientos disponibles al efecto", añadiendo que llenar esa necesidad es la pretensión de esta obra, cuyo "temario es amplio, pues tiende a recoger no sólo los elementos característicos de las poblaciones beréberes actuales, reliquias de un mundo astillado, sino a poner en evidencia, bajo las sucesivas aportaciones, el substrato africano y mediterráneo propio de los Libios de la Antigüedad, de los Beréberes de la Edad Media y de quienes todavía hoy se denominan Imazighen".

Deslinda el prof. Camps los terrenos de esta Enciclopedia y de la Encyclopédie de l'Islam, advirtiendo que su existencia permite abreviar los artículos de la Encyclopédie Berbère con implicaciones islámicas, salvo aquellas "manifestaciones o prácticas que, por su localización africana, pueden vincularse con un origen autóctono". Manifiesta que se dedicará más atención a la Historia antigua y a la Arqueología: "Se insistirá en las tribus, en las manifestaciones artísticas y religiosas, en la organización de los reinos pre- y postromanos y en el estado de la civilización más que en los personajes históricos que han sido objeto de importante atención en otras enciclopedias y diccionarios. Y, remontándonos tiempo atrás, la Protohistoria y la Prehistoria, en tanto aportan su innegable contribución al estudio de los orígenes beréberes, ocuparán necesariamente una parte considerable en las páginas de esta Enciclopedia. También la Antropobiología ofrece aportaciones cada vez mayores al conocimiento de las poblaciones blancas de Africa, y la Encyclopédie Berbère no puede ignorar su concurso. Aquellos que hoy todavía son denominados colectivamente "Beréberes" se distinguen, en primer lugar, por su lengua, o más precisamente por sus hablas, tan emparentadas entre sí aunque esparcidas por un área inmensa. Por tanto, se otorgará un lugar destacado a los hechos lingüísticos, a la literatura oral, a las escrituras líbicas y a los tifinagh. La tecnología, las diferentes formas de artesanado, las técnicas agrícolas, la organización del espacio, el habitat y, de modo